
DOI: 10.31249/j.2949-2408.2024.02.02
УДК 327+323

О ДВИЖЕНИИ ПРОТИВ ХИДЖАБОВ В ИРАНЕ

ПОЛИЩУК Александр Иванович

кандидат исторических наук, старший научный сотрудник
Центра изучения стран Ближнего и Среднего Востока,
Институт востоковедения РАН.

E-mail: polyshuk20@mail.ru

SPIN-код: 7015-3351

ORCID: 0000-0002-4169-6775

Для цитирования: Полищук А.И. О движении против хиджабов в Иране // Ближний и Постсоветский Восток. – 2024. – № 2 (6). – С. 35–48. – DOI: 10.31249/j.2949-2408.2024.02.02.

Аннотация. Женский вопрос в Иране не теряет своей актуальности со времен антишахского движения накануне Исламской революции 1979 г., в котором активное участие приняли женщины. В период ускоренной вестернизации страны они боролись за сохранение национальной культуры, в том числе за право носить хиджаб. В 2022 г. в Исламской Республике Иран развернулось массовое протестное движение, основную движущую силу которого составили молодые женщины, выступающие за право добровольного решения вопроса о ношении хиджаба. Автор в кратком эссе сделал попытку дать общую картину этого движения и реакцию на него как Запада, так и иранских официальных сил.

Ключевые слова: иранские женщины, хиджаб, полиция нравов, протесты в Иране.

About Movement Against Hijabs in Iran

Alexander I. POLISHCHUK

PhD in History, Senior Researcher, Center for Middle East Studies,
Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences.

E-mail: polyshuk20@mail.ru

SPIN-code: 7015-3351

ORCID: 0000-0002-4169-6775

For citation: Polishchuk A.I. (2024). About Movement Against Hijabs in Iran. *Middle & Post-Soviet East*, no. 2 (6), pp. 35–48. (In Russ.) DOI: 10.31249/j.2949-2408.2024.02.02.

Abstract. The women's issue in Iran has not lost its relevance since the anti-Shah movement on the eve of the Islamic Revolution of 1979, in which women took an active part. During the period of accelerated Westernization of the country, they fought to preserve the national culture, incl. for the right to wear a hijab. In 2022, a massive protest movement unfolded in Iran, the main driving force of which were young women advocating for the right to voluntarily resolve the issue of wearing the hijab. The author, in a short essay, attempted to give a general picture of this movement and the reaction to it of both the West and Iranian official forces.

Keywords: Iranian women, hijab, morality police, protests in Iran.

На протяжении своей истории иранская государственность претерпевала множество кризисов, тяжелых моментов и периодически казалась полностью сокрушенной, но неуклонно восстанавливалась. Собирать «обломки» государственности всегда помогала опора на традиции, которые играют роль «мертвой воды», позволяющей этим обломкам срастись, а «живой водой», помогающей на этой платформе развиваться иранскому государству, являлась способность перенимать передовой опыт иноземцев. Такое положение вещей свойственно многим древним народам, но в Иране это единство и борьба двух начал проявляется особенно ярко и подчас очень болезненно.

Эта болезненность усиливается тем, что борьба традиций и модернизации по западному типу¹ проходит в настоящее время в условиях, в которых Иран еще никогда не был за почти 5 тыс. лет своего существования – в условиях *информационного общества*, когда от чуждого влияния не спасают ни границы, ни ограничения выхода в Интернет.

Вот уже 45-й год иранская государственность существует в форме Исламской Республики Иран (ИРИ). По нынешним временам это очень солидный срок, учитывая уникальность этой

¹ Останин-Головня В.Д. Идейно-ценостный ландшафт постбиполярной эпохи: Россия, «Восток» и Запад // Ближний и Постсоветский Восток. – 2023. – № 4 (4). – С. 102–114. – DOI: 10.31249/j.2949-2408.2023.04.06.

формы² и враждебность к ней Запада³, выражаемую в непрекращающихся санкциях, попытках выдавить страну из «мирового сообщества» и усилить недовольство ее населения. К тому же за это время в Иране сменилось два поколения, последнее из которых во многом сформировалось под влиянием глобального информационного общества.

Осенью 2022 г. иранская государственность снова оказалась под угрозой – в мире заговорили (в основном, западные СМИ и прозападные внутри Ирана) о «начале революции» после «четырех десятилетий патриархального угнетения и насилия в отношении женщин в Исламской Республике»⁴.

Массовые беспорядки под лозунгом «Женщина, Жизнь, Свобода» в Иране начались после 16 сентября 2022 г. – с известия о гибели 22-летней курдянки Махсы Амини, скончавшейся в тегеранской больнице⁵. По официальным данным, девушка впала в кому и умерла от сердечного приступа. Но учитывая, что этот приступ произошел в полицейском участке, куда Махса была привезена после задержания «за неподобающее ношение хиджаба», ее смерть связывают с насилием властей. Смерть Махсы Амини стала своеобразной спичкой, поднесенной к бочке с порохом. Такой «бочкой» стало и падение жизненного уровня населения в результате жестких антииранских санкций США, и внутренние политические противоречия, приведшие к вытеснению из политического поля реформаторских сил.

² Мамедова Н.М. Политическая система Исламской Республики Иран: особенности и возможности трансформации // Контуры глобальных трансформаций: политика, экономика, право. – 2018. – Т. 11, № 3. – С. 152–165. – DOI: 10.23932/2542-0240-2018-11-3-152-165.

³ Краснов К.Г., Юртаев В.И. Внешняя политика Ирана на Ближнем Востоке и американская стратегия «системного сдерживания» // Вестник Российского университета дружбы народов. Серия: Международные отношения. – 2016. – Т. 16, № 4. – С. 616–627. – DOI: 10.22363/2313-0660-2016-16-4-616-627.

⁴ Shannon K.J. Four decades of smoldering discontent among Iranian women is erupting // Washington Post. – 26.09.2022. – URL: <https://www.washingtonpost.com/made-by-history/2022/09/26/iranian-women-uprising-against-oppression-history/> (дата обращения: 06.09.2023).

⁵ Дунаева Е.В., Мамедова Н.М., Сажин В.И. Иран: проблемы и протесты // Восточная аналитика. – 2022. – Т. 13, № 4. – С. 9–30. – DOI: 10.31696/2227-5568-2022-04-009-030.

Протесты в Иране не утихали несколько месяцев. Демонстрации против обязательного ношения хиджаба прошли в десятках городов, став проявлением настроений иранской молодежи против жесткого контроля над бытовой жизнью. В Иране, несмотря на значительный прогресс положения женщин по сравнению с первым десятилетием после Исламской революции, некоторые их права, обусловленные требованиями шариата, не отвечают «международным нормам» (право наследования с преимуществом для наследника-мужчины, право голоса в суде, приравненное к половине голоса мужчины, ограничения на ряд профессий и виды спорта и др.). В декабре 2001 г. прореформаторское правительство Ирана, во главе которого стоял Мохаммад Хатами, приняло решение присоединиться к международной Конвенции 1979 г. об уничтожении всех форм дискриминации женщин (*Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination Against Women*)⁶. Этот документ, основанный на Всеобщей декларации прав человека, утверждает, что «каждый человек должен обладать всеми правами и всеми свободами, провозглашенными в ней, без какого-либо различия, в том числе различия в отношении пола»⁷. Однако, согласно 4-й статье Конституции ИРИ, конкретная реализация принципов этой Конвенции поставлена в зависимость от решений Наблюдательного совета, определяющего соответствие того или иного Закона исламским нормам. И соблюдение исламской формы одежды (хиджаба) женщинами, как и в первые годы после Исламской революции, до сих пор считается неукоснительной нормой.

На пике развернувшихся осенью 2022 г. протестов молодые иранки перед камерой снимали с себя чадру и платки и демонстративно бросали их в костры на площадях. В соцсетях запестрели видео оскорбительных акций в отношении представителей духов-

⁶ Полищук А.И. Роль женщин в социально-экономической жизни ИРИ // Иран и Россия (сборник статей). – Москва: Ин-т изуч. Израиля и Ближнего Востока, 2004. – С. 92–100.

⁷ Конвенция о ликвидации всех форм дискриминации в отношении женщин. Принята резолюцией 34/180 Генеральной Ассамблеи от 18 декабря 1979 года // Организация Объединенных Наций. – URL: https://www.un.org/ru/documents/decl_conv/conventions/cedaw.shtml (дата обращения: 06.09.2023).

венства, с которых протестующие публично сбивали на улице чалму – западная пресса окрестила это движение *turban throwing*^{8,9}.

Правительство попыталось использовать силу для наведения порядка, что лишь усилило накал противоправных действий, особенно в курдских районах страны. Появились сообщения, что в городке Ошневие (провинции Западный Азербайджан) в конце сентября 2023 г. протестующие захватили полицейский участок и склад с оружием; в начале октября студентами-хакерами была взломана прямая трансляция Гостелерадио Ирана и показан перечеркнутый портрет рахбара Хаменеи с подписью: «Кровь нашей юности на ваших руках!»; 18 ноября был даже подожжен Дом-музей Хомейни в Тегеране¹⁰. За неполные два месяца с начала протестов в Иране погибло более 300 человек, почти 15 тыс. протестующих были задержаны¹¹.

Стремясь сбить эскалацию конфликта, 4 декабря 2022 г. генеральный прокурор Мохаммад Джафар Монтазери в рамках инициированного рахбарам Али Хаменеи «разъяснительного джихада» объявил об упразднении в стране полиции нравов и создания совместной комиссии Парламента и Высшего совета исламской революции с целью «пересмотра» вопроса об обязательном ношении хиджаба¹².

Безусловно, свой «вклад» в расширение протестного движения вносила поддержка извне; зарубежные СМИ сразу же заго-

⁸ As Iran's clerics face a “turban tossing” trend, army warns it's ready to quash protests // CBS News. – 10.11.2022. – URL: <https://www.cbsnews.com/news/iran-mullah-turban-tossing-trend-videos-army-ready-to-stop-protests/> (дата обращения: 06.09.2023).

⁹ Эти видео не показывали в новостях по российским государственным телеканалам. В основном, они размещались в соцсетях и на веб-ресурсах, доступ к которым в РФ ограничен Роскомнадзором.

¹⁰ Кассем Х. Год огня и крови: в Иране сожгли Дом-музей аятоллы Хомейни // News. – 19.11.2022. – URL: <https://news.ru/near-east/god-ognya-i-krovi-v-iran-sozhgli-dom-muzej-ayatolly-homejni/> (дата обращения: 06.09.2023).

¹¹ Security Forces Killed at Least 328 During Iran Protests // Iran International Newsroom. – 09.11.2022. – URL: <https://www.iranintl.com/en/202211094842> (дата обращения: 06.09.2023).

¹² Генпрокурор страны ответил на критику законопроекта о хиджабе // Khabaronline. – 01.06.2023. – URL: <https://www.khabaronline.ir/news/1772750/> (дата обращения: 06.09.2023).

ворили о новой революции, уже антиисламской. Так, например, иезуитский (в буквальном смысле) ресурс «La Civiltá Cattolica» писал в 2023 г. что «в декабре студенты Политехнического университета уже вышли с лозунгами: “В хиджабе или без, вперед, революция!”». Протестующие не требуют большего благосостояния – несмотря на увеличение инфляции на 50% и безработицу среди большой части молодежи, – они требуют положить конец теократическому режиму аятолл, или, по словам многих студентов, требуют возможности жить в нормальной стране, со свободными выборами и демократическими государственными структурами»¹³.

Сразу же после начала в Иране движения «Женщина, Жизнь, Свобода» за рубежом стали инициироваться митинги солидарности с иранскими женщинами. В разгар этих протестов митинги проводились не только в США и Западной Европе, где проживает большое количество иранцев, не принявших Исламскую революцию 1979 г., но и в таких странах, как Турция и Сирия, где нет обязательного ношения хиджаба.

Подавление властями ИРИ «антихиджабных» протестов, приведшее в общей сложности более пятисот жертв с обеих сторон, а также свыше 20 тыс. арестованных и несколько десятков приговоренных к смерти¹⁴, послужили поводом для исключения Ирана из Комиссии ООН по положению женщин (UNCSD). С этой инициативой выступили США, представитель которых Линда Томас-Гринфилд 14 декабря 2022 г. заявила, что членство Ирана в Комиссии – «черное пятно, подрывающее доверие к работе органа»¹⁵. Поддержали инициативу 29 из 54 стран – участниц Комиссии по положению женщин; восемь государств, включая Россию и Китай, проголосовали против исключения Ирана¹⁶.

¹³ Сале Дж. Женская «революция» в Иране // La Civiltá Cattolica. – 12.05.2023. – URL: <https://laciviltacattolica.ru/2023/05/12/женская-революция-в-иране/> (дата обращения: 06.09.2023).

¹⁴ Протесты в Иране в 2022–23 годах: Почему режим выжил? // ANF News. – 26.03.2023. – URL: <http://anfrussian.com/Аналитика/Протесты-в-Иране-в-2022-23-godah-России-rezim-vyzil-46975> (дата обращения: 06.09.2023).

¹⁵ Мамиконян О. Иран исключили из Комиссии по положению женщин ООН // Forbes. – 15.12.2022. – URL: <https://www.forbes.ru/forbes-woman/482573-iran-isklucili-iz-komissii-po-polozheniu-zensin-oon> (дата обращения: 06.09.2023).

¹⁶ Там же.

С 8 декабря 2022 г. по 19 мая 2023 г. в Иране казнено семь молодых людей по обвинению в убийстве сотрудников правопорядка во время осенних протестов 2022 г.¹⁷ Все это, естественно, вызывало не только резонанс в зарубежных СМИ, но и напряжение в иранском обществе. И хотя его градус к началу нового, 1402 г. (в конце марта 2023 г.), заметно понизился, руководство ИРИ понимало, что через полгода, 16 сентября 2023 г., будет годовщина смерти Махсы Амини, и, в соответствии с иранскими традициями, можно ожидать новых выступлений под лозунгами «Женщина, Жизнь, Свобода». Разумеется, власти страны хотели бы этого избежать.

Несмотря на то что значительная части молодежи выступает за смягчение правил ношения одежды, власти ИРИ не могут решиться на «свободное ношение» хиджаба, так как это не только требует пересмотра фундаментальных положений в законодательстве, но может быть расценено «врагами исламского Ирана» как слабость и послужить катализатором для усиления беспорядков.

Верховный лидер ИРИ Али Хаменеи в своих выступлениях на различные темы постоянно напоминает, что Исламская революция *продолжается*. Поздравляя мусульман с окончанием поста в Рамадан, 21 апреля 2023 г., он подчеркнул, что «враг выступает против единства народа Ирана», «хочет, чтобы народ воевал и враждовал с самим собой из-за разных убеждений и настроений». «Единство и доброжелательность среди народа сведет на нет попытки врага вызвать в народе пессимизм по отношению друг к другу¹⁸.

Относительно хиджаба, спустя несколько дней (27 апреля 2023 г.) он высказался так: «Многие из тех, кто отказываются от хиджаба, не знают, кто стоит за этим. Если они будут знать, кто стоит за тем, что они делают, они, безусловно, не будут делать этого. Я знаю, многие из них являются набожными, они обращаются в смирении к Богу, соблюдают пост в Рамадан, они плачут и

¹⁷ Iran Executes Three Political Prisoners After Sham Trial // Iran International Newsroom. – 19.05.2023. – URL: <https://wwwiranintl.com/en/202305195454> (дата обращения: 06.09.2023).

¹⁸ Хаменеи А. Хутбы праздничного намаза Ид аль-Фитр // Khamenei. – 21.04.2023. – URL: https://russian.khamenei.ir/search-contents?field_category=13508 (дата обращения: 06.09.2023).

молятся, но они не в курсе того, кто стоит за этой политикой отказа от хиджаба и борьбы с хиджабом. За этим стоят вражеские шпионы, шпионские спецслужбы врага»¹⁹.

Тем не менее по распоряжению Али Хаменеи еще в феврале 2023 г. по случаю празднования 44-й годовщины Исламской революции, было амнистировано 22 тыс. участников осенних беспорядков²⁰. Это, безусловно, способствовало спаду протестных настроений среди населения и стало одной из причин, воспрепятствовавших возобновлению массовых выступлений в годовщину гибели Махсы Амини осенью 2023 г.

Примечательно, что с началом 1402 г. (с марта 2023 г.) меджлис ИРИ так и не ратифицировал законопроект «Поддержка культуры целомудрия и хиджаба» («حِمَایَت از فَرْهَنَگ عَفَاف و حِجَاب») в том виде, как его предложили судебные власти в декабре 2022 г. Закон вызвал затяжные дискуссии и в правительстве. Хотя Верховный лидер ИРИ не устает повторять, что «все три ветви власти должны проявлять единодушие, сотрудничать, взаимно дополняя друг друга»²¹, высокие чиновники опасаются брать на себя ответственность за непопулярный закон.

Его суть сводится к тому, что хиджаб обязателен. За нарушение его первый раз полагается предупреждение в форме sms, повторное нарушение влечет за собой штраф в размере 1/6 от максимального предусмотренного наказания восьмой степени (19 долл., или три месяца тюрьмы, или 10 ударов плетьью). Если же хиджаб будет нарушен в третий раз, то нарушительница получит штраф в размере 1/3 от максимально возможного наказания восьмой степени. Нарушившая хиджаб в четвертый раз, в дополнне-

¹⁹ Хаменеи А. Многие из тех, кто отказывается от хиджаба, узнай они о том, кто за этим стоит, не будут делать этого // Khamenei. Видео (с рус. субтитрами). – URL: <https://russian.khamenei.ir/news/5360> (дата обращения: 06.09.2023).

²⁰ Глава судебной власти: 22 тысячи помилованных из 82 тысяч амнистированных заключенных связаны с недавними беспорядками = раис-е гавэ-йе газайиз: 22 хезар нафар аз афвешодеган марбут бе эгтешашат-е ахир хастанд, афв-е 82 хезар зендани // IRNA. – 13.03.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.irna.ir/news/85055898/> (дата обращения: 06.09.2023).

²¹ Хаменеи А. Хутбы праздничного намаза Ид аль-Фитр // Khamenei. – 21.04.2023. – URL: https://russian.khamenei.ir/search-contents?field_category=13508 (дата обращения: 06.09.2023).

ние к штрафу, равному половине предусмотренного наказания восьмой степени, может лишиться свободы до шести месяцев или получить до 30 ударов плетью... (И так далее – до полного обнажения и восьмой степени наказания). Наказание ждет и тех, кто нарушает хиджаб в виртуальном пространстве: помимо вынужденного штрафа в 346 долл., это удаление веб-страницы и запрет пользоваться интернетом от трех до шести месяцев. Повторное и злостное нарушение влечет за собой деактивацию банковских карт на определенные сроки²². (В ответ на сайте агентства FarsNews, опубликовавшем полный текст этого Закона, появилась масса язвительных комментариев иранских пользователей).

Ответственность за осуществление предписаний закона «Поддержка культуры целомудрия и хиджаба» возложена на полицию. 12 мая 2023 г. глава сил правопорядка Ирана генерал Ахмад Реза Радан дал подробное телевьютервью о подходе полиции и, следовательно, официальных властей страны к этой проблеме: «Духовный лидер указал мне на необходимость следовать Божественным предписаниям и одновременно стремиться к народному одобрению наших действий. Наш подход в отношении данной проблемы имеет два основания. Во-первых, есть законные предписания, которые необходимо выполнять. Во-вторых, эта проблематика вызывает переживания и тревогу среди населения. <...> Мы убеждены, что число женщин и девушек, не соблюдающих правила ношения хиджаба, составляет лишь малый процент женской части населения Ирана. Скорее всего, они ведут себя подобным образом из-за своей беспечности. Конечно, возможно, что и среди них есть небольшое количество тех, кто не соблюдает правила ношения хиджаба намеренно, но остальные поступают так лишь от беспечности. <...> Мы отправляем sms-сообщения лицам, не соблюдающим нормы ношения хиджаба. Если получательница сообщения утверждает, что sms было выслано по ошибке, мы, дорожая мнением обратившейся, соглашаемся с ней, при условии, что это

²² Полный текст законопроекта о поддержке культуры целомудрия и хиджаба. Каков штраф за нарушение хиджаба? = Матн-е камел-е лайедже-ье «хемайят из фарханг-е эфаф ва хеджаб» // Farsnews. – 24.05.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.farsnews.ir/news/14020303001016/> (дата обращения: 06.09.2023).

первый подобный случай. Если же такое поведение повторяется, то это определенно проявление беспечности человека»²³.

Вице-президент по правовым вопросам Мохаммад Дехган в интервью агентству ILNA 29 мая 2023 г. сказал: «Мы не хотим, чтобы проблема хиджаба стала инструментом для углубления раскола и разногласий в стране, <поэтому> мы не вносили существенных изменений в закон». Далее вице-президент указал на то, что «решение вопроса культуры ношения хиджаба должно быть рассмотрено с культурологической точки зрения, а Совет Культурной Революции Ирана уже предпринял первые шаги в этом направлении и направил проект на рассмотрение правительства». Чиновник несколько раз подчеркнул, что законопроект направлен не против женщин, которые «беспрекословно не соблюдают некоторые правила нашей страны», а против тех, кто «пропагандирует отказ в отношении культуры ношения хиджаба, сознательно идя на преступление под руководством иностранных врагов»²⁴.

Нельзя не напомнить читателям, что «культура» является ключевым понятием в политике ИРИ со времен Исламской революции и трактуется гораздо шире, чем просто «сфера культуры и искусства».

Законопроект о хиджабах носит преимущественно карательный характер. При обсуждении его положений член меджлиса Джалал Рашиди Кучи высказал свои опасения, что «данний законопроект, созданный в правительстве при содействии господина Раиси и судебной власти, вряд ли будет эффективным, так как там сделан акцент лишь на штрафные санкции, а не на поощрение, поддержку и направление»²⁵. Предложив Президенту отозвать за-

²³ Подход полиции к личностям без хиджаба = руйкард-е фараджа несбат бе эшхас-е бадхеджаб // ILNA. – 11.04.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.ilna.ir/fa/tiny/news-1347750> (дата обращения: 06.09.2023).

²⁴ Вице-президент по правовым вопросам в интервью ILNA: Мы не хотим, чтобы проблема хиджаба стала инструментом для углубления раскола и разногласий в стране = Моавен-е хогуги-ье раис джомхур дар гофтегу ба Илна: немихам мос'алэ-йе хеджаб табдил бе дастмайэн барайе т'омиг-е шекаф ва эхтелаф дар кешвар шоввад // ILNA. – 29.05.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.ilna.ir/fa/tiny/news-1361436> (дата обращения: 06.09.2023).

²⁵ Рашиди Кучи заявил в интервью агентству ILNA: В законопроекте о нравственности и ношении хиджаба говорится только: «Схватим, арестуем и оштрафуем» = Рашиди Кучи дар гофтегу ба Илна: дар Лайехэ-йе эфаф ва хеджаб фагат гофте

конопроект из меджлиса и направить на доработку, парламентарий сослался на авторитет ходжат-оль-ислама Сейида Ахмада Алам-оль-Хади, имама Священной мечети в Мешхеде, члена Совета экспертов от провинции Хорасан-Резави, который и увидел эти недостатки в Законе. Рашиди Кучи подчеркнул: «Если мы хотим что-то улучшить, наряду с принятием законов мы должны совершенствовать наши показатели в области экономики и жизненобеспечения, чтобы люди жили в достатке. Только тогда они доверятся нам. <...> В ином случае я сомневаюсь, что с введением штрафов ситуация существенно изменится. Мы должны привлечь сердца людей на свою сторону»²⁶.

По состоянию на 1 октября 2023 г. Закон «Поддержка культуры целомудрия и хиджаба» так и не ратифицирован парламентом ИРИ. На улицах иранских городов все чаще можно увидеть женщин в «неправильном» хиджабе или даже вообще без него. Однако годовщина гибели Махсы Амини прошла относительно спокойно.

* * *

В заключение можно констатировать следующее: «хиджабные протесты» осени 2022 г. показали, что в иранском обществе, особенно среди молодежи, назрело желание перемен в сторону либерализации законов, основанных на исламских нормах. Оценивая реакцию правительства на протесты, следует отметить, что режим ИРИ оказался достаточно прочным, чтобы сдержать удар различными, в том числе силовыми, методами, и гибким, чтобы убедительно возложить всю вину за беспорядки на внешних врагов Ирана.

Новая революция на почве «женского вопроса» не состоялась, но причины, вызвавшие всплеск недовольства, до сих пор не устранены. Ситуация в стране из-за санкционного давления остается напряженной. Одним из возможных средств снижения уровня

шоде «мигирим, мибандим ва джориме миконим» // ILNA. – 29.05.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.ilna.ir/fa/tiny/news-1361960> (дата обращения: 06.09.2023).

²⁶ Там же.

напряженности представляется референдум относительно обязательности ношения хиджаба и принятие закона, основанного на результатах референдума.

Список источников и литературы

1. Генпрокурор страны ответил на критику законопроекта о хиджабе // Khabaronline. – 01.06.2023. – URL: <https://www.khabaronline.ir/news/1772750/> (дата обращения: 06.09.2023).
2. Дунаева Е.В., Мамедова Н.М., Сажин В.И. Иран: проблемы и протесты // Восточная аналитика. – 2022. – Т. 13, № 4. – С. 9–30. – DOI: 10.31696/2227-5568-2022-04-009-030.
3. Касsem X. Год огня и крови: в Иране сожгли Дом-музей аятоллы Хомейни // News. – 19.11.2022. – URL: <https://news.ru/near-east/god-ognya-i-krovi-v-iran-sozhgli-dom-muzej-ayatolly-homejni/> (дата обращения: 06.09.2023).
4. Конвенция о ликвидации всех форм дискриминации в отношении женщин. Принята резолюцией 34/180 Генеральной Ассамблеи от 18 декабря 1979 года // Организация Объединенных Наций. – URL: https://www.un.org/ru/documents/decl_conv/conventions/cedaw.shtml (дата обращения: 06.09.2023).
5. Конституция Исламской Республики Иран (неофициальный перевод). – Тегеран: ALHODA International Publication & Distribution, 2010. – 92 с.
6. Краснов К.Г., Юртасев В.И. Внешняя политика Ирана на Ближнем Востоке и американская стратегия «системного сдерживания» // Вестник Российского университета дружбы народов. Серия: Международные отношения. – 2016. – Т. 16, № 4. – С. 616–627. – DOI: 10.22363/2313-0660-2016-16-4-616-627.
7. Мамедова Н.М. Политическая система Исламской Республики Иран: особенности и возможности трансформации // Контуры глобальных трансформаций: политика, экономика, право. – 2018. – Т. 11, № 3. – С. 152–165. – DOI: 10.23932/2542-0240-2018-11-3-152-165.
8. Мамиконян О. Иран исключили из Комиссии по положению женщин ООН // Forbes. – 15.12.2022. – URL: <https://www.forbes.ru/forbes-woman/482573-iran-isklucili-iz-komissii-po-polozeniu-zensin-oon> (дата обращения: 06.09.2023).
9. Останин-Головня В.Д. Идейно-ценностный ландшафт пост bipolarной эпохи: Россия, «Восток» и Запад // Ближний и Постсоветский Восток. – 2023. – № 4 (4). – С. 102–114. – DOI: 10.31249/j.2949-2408.2023.04.06.
10. Полищук А.И. Роль женщин в социально-экономической жизни ИРИ // Иран и Россия (сборник статей). – Москва: Ин-т изуч. Израиля и Ближнего Востока, 2004. – С. 92–100.

11. Протесты в Иране в 2022–23 годах: Почему режим выжил? // ANF News. – 26.03.2023. – URL: <http://anfrussian.com/Аналитика/Протесты-в-Иране-в-2022-23-годах-России-решили-выжить-46975> (дата обращения: 06.09.2023).
12. Сале Дж. Женская «революция» в Иране // La Civiltá Cattolica. – 12.05.2023. – URL: <https://laciviltacattolica.ru/2023/05/12/женская-революция-в-иране/> (дата обращения: 06.09.2023).
13. Хаменеи А. Многие из тех, кто отказывается от хиджаба, узнай они о том, кто за этим стоит, не будут делать этого // Khamenei. Видео (с рус. субтитрами). – URL: <https://russian.khamenei.ir/news/5360> (дата обращения: 06.09.2023).
14. Хаменеи А. Хутбы праздничного намаза Ид аль-Фitr // Khamenei. – 21.04.2023. – URL: https://russian.khamenei.ir/search-contents?field_category=13508 (дата обращения: 06.09.2023).
15. As Iran's clerics face a “turban tossing” trend, army warns it's ready to quash protests // CBS News. – 10.11.2022. – URL: <https://www.cbsnews.com/news/iran-mullah-turban-tossing-trend-videos-army-ready-to-stop-protests/> (дата обращения: 06.09.2023).
16. Iran Executes Three Political Prisoners After Sham Trial // Iran International Newsroom. – 19.05.2023. – URL: <https://www.iranintl.com/en/202305195454> (дата обращения: 06.09.2023).
17. Security Forces Killed at Least 328 During Iran Protests // Iran International Newsroom. – 09.11.2022. – URL: <https://www.iranintl.com/en/202211094842> (дата обращения: 06.09.2023).
18. Shannon Kelly J. Four decades of smoldering discontent among Iranian women is erupting // Washington Post. – 26.09.2022. – URL: <https://www.washington-post.com/made-by-history/2022/09/26/iranian-women-uprising-against-oppression-history/> (дата обращения: 06.09.2023).
19. Вице-президент по правовым вопросам в интервью ILNA: Мы не хотим, чтобы проблема хиджаба стала инструментом для углубления раскола и разногласий в стране = Моавен-е хохуги-ье раис джомхур дар гофтегу ба Илна: немихахим мос'алэ-ье хеджаб табдил бе дастмайэн барайе т'омиг-е шекаф ва эхтелаф дар кешвар шоввад // ILNA. – 29.05.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.ilna.ir/fa/tiny/news-1361436> (дата обращения: 06.09.2023).
20. Глава судебной власти: 22 тысячи помилованных из 82 тысяч амнистированных заключенных связаны с недавними беспорядками = Раис-е гавэ-ье газайиз: 22 хезар нафар аз афвешодеган марбут бе эгтешашат-е ахир хастанд, афв-е 82 хезар зендани // IRNA. – 13.03.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.irna.ir/news/85055898/> (дата обращения: 06.09.2023).

21. Подход полиции к личностям без хиджаба = Руйкард-е фараджа несбат бе эшхас-е бадхеджаб // ILNA. – 11.04.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.ilna.ir/fa/tiny/news-1347750> (дата обращения: 06.09.2023).
22. Полный текст законопроекта о поддержке культуры целомудрия и хиджаба. Каков штраф за нарушение хиджаба? = Матн-е камел-е лайедже-ье «хемайат аз фарханг-е эфаф ва хеджаб»? // Farsnews. – 24.05.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.farsnews.ir/news/14020303001016/> (дата обращения: 06.09.2023).
23. Рашиди Кучи заявил в интервью агентству ILNA: В законопроекте о нравственности и ношении хиджаба говорится только: «Схватим, арестуем и оштрафуем» = Рашиди Кучи дар гофтогу ба Илна: дар Лайехэ-ье эфаф ва хеджаб фагат гофте шоде «мигириим, мибандим ва джориме миконим» // ILNA. – 29.05.2023. – Персид. яз. – URL: <https://www.ilna.ir/fa/tiny/news-1361960> (дата обращения: 06.09.2023).